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运 动 无 处 不 在 体 育 提 升 品 质

22001122赛赛季季的的中中超超联联赛赛对对中中国国足足球球来来
说说，，似似乎乎有有着着特特殊殊的的意意义义。。这这一一年年，，各各家家俱俱
乐乐部部不不仅仅在在外外援援引引进进上上下下了了大大气气力力，，在在外外
教教引引进进上上，，也也都都迈迈开开了了大大步步。。赛赛季季初初，，在在1166
支支中中超超球球队队中中，，有有1133支支队队伍伍聘聘请请的的是是外外
教教，，只只有有33支支队队伍伍用用的的是是本本土土教教练练。。

尽尽管管在在联联赛赛的的后后半半期期，，河河南南建建业业和和鲁鲁
能能泰泰山山为为了了保保级级，，解解雇雇了了外外教教，，并并请请来来了了
沈沈祥祥福福和和吴吴金金贵贵这这两两位位本本土土教教练练，，但但谁谁都都
明明白白，，如如今今的的中中超超联联赛赛，，土土帅帅的的生生存存空空间间
已已经经越越来来越越小小。。

还还记记得得那那些些甲甲AA土土帅帅吗吗？？

枝枝枯枯叶叶落落，，怀怀旧旧风风起起。。最最近近一一段段时时间间，，
有有资资深深球球迷迷在在网网络络论论坛坛里里贴贴出出了了好好多多怀怀
旧旧的的甲甲AA老老照照片片，，从从这这些些老老照照片片中中，，大大家家不不
仅仅能能看看到到那那些些曾曾经经意意气气风风发发的的青青涩涩球球星星，，
还还能能找找到到为为中中国国足足球球职职业业联联赛赛起起步步做做出出
过过莫莫大大贡贡献献的的甲甲AA旧旧帅帅。。

在在职职业业联联赛赛之之初初，，绝绝大大多多数数球球队队使使用用
的的都都是是本本土土教教练练。。顺顺着着秋秋风风吹吹动动的的方方向向，，
再再回回望望一一下下那那些些土土帅帅的的点点点点滴滴滴滴，，别别有有一一
番番趣趣味味在在心心头头。。在在当当年年的的甲甲AA联联赛赛中中，，徐徐根根
宝宝可可是是记记者者们们最最喜喜欢欢接接触触的的教教练练，，因因为为他他
嘴嘴里里经经常常能能爆爆出出出出人人意意料料的的妙妙语语。。

11999955赛赛季季，，在在海海埂埂集集训训的的时时候候，，徐徐根根
宝宝那那句句““不不被被球球员员骂骂的的教教练练不不是是好好教教练练””
就就广广为为流流传传。。当当年年，，徐徐根根宝宝在在考考察察外外援援的的
时时候候，，看看着着正正在在申申花花队队试试训训的的法法国国外外援援维维
埃埃拉拉说说：：““这这个个球球员员根根本本就就不不会会踢踢球球啊啊。。””
他他怎怎么么也也不不会会想想到到，，维维埃埃拉拉会会成成为为法法国国队队
的的中中场场核核心心。。这这个个故故事事一一度度成成为为了了笑笑谈谈。。

一一向向不不苟苟言言笑笑的的殷殷铁铁生生，，当当年年因因为为带带

领领着着泰泰山山队队采采用用长长传传冲冲吊吊的的防防反反打打法法而而
饱饱受受球球迷迷质质疑疑。。有有一一次次，，再再次次谈谈到到这这个个问问
题题的的时时候候，，殷殷铁铁生生笑笑呵呵呵呵地地说说：：““给给我我一一个个
马马拉拉多多纳纳，，我我也也会会打打全全攻攻全全守守。。””

而而当当年年北北京京国国安安队队主主帅帅金金志志扬扬，，则则是是
甲甲AA中中最最会会开开动动员员会会的的政政委委。。当当时时国国安安队队
经经常常与与来来访访的的外外国国球球队队交交锋锋。。话话说说在在与与阿阿
森森纳纳的的一一场场友友谊谊赛赛之之前前，，金金志志扬扬给给队队员员们们
大大谈谈““三三元元里里抗抗英英””的的故故事事。。而而在在与与日日本本川川
崎崎队队交交锋锋之之前前，，他他又又对对队队员员们们说说：：““宁宁可可站站
着着死死，，也也不不跪跪着着活活。。””

长长年年都都表表情情严严肃肃的的戚戚务务生生，，22000000赛赛季季
率率领领云云南南红红塔塔从从甲甲BB升升入入甲甲AA，，在在当当年年的的
联联赛赛首首战战中中，，他他们们就就客客场场战战胜胜了了鲁鲁能能泰泰山山
队队，，赛赛后后，，戚戚务务生生乐乐呵呵呵呵地地说说：：““我我们们这这是是
小小奥奥拓拓撞撞翻翻了了大大奥奥迪迪啊啊。。””这这句句话话一一直直被被
重重复复了了好好多多年年。。

除除了了以以上上这这些些教教练练之之外外，，甲甲AA时时代代各各
地地方方也也有有一一批批很很有有特特色色的的本本土土职职业业教教练练，，
如如四四川川余余东东风风、、广广州州陈陈亦亦明明、、辽辽宁宁张张引引等等
人人，，他他们们在在特特定定的的历历史史时时期期也也都都是是各各领领风风
骚骚三三五五年年。。

土土帅帅换换洋洋帅帅，，是是老老板板的的需需要要

随随着着中中国国足足球球职职业业联联赛赛的的开开展展逐逐渐渐

走走向向成成熟熟，，各各家家俱俱乐乐部部开开始始慢慢慢慢尝尝试试着着引引
进进外外援援和和外外教教。。在在这这股股开开放放的的大大潮潮中中，，本本
土土教教练练逐逐渐渐失失去去了了执执教教的的土土壤壤。。到到22000033年年
甲甲AA末末年年，，1155支支甲甲AA球球队队中中，，只只有有33支支球球队队
使使用用本本土土教教练练。。

此此后后几几年年，，本本土土教教练练的的数数量量有有所所增增
长长，，但但最最近近几几年年，，随随着着反反赌赌扫扫黑黑逐逐渐渐有有了了
成成果果，，本本土土教教练练的的生生存存空空间间进进一一步步被被挤挤
压压。。现现在在的的中中超超俱俱乐乐部部，，比比中中超超前前几几年年以以
及及甲甲AA时时代代资资金金丰丰富富得得多多，，投投资资人人更更愿愿意意
花花钱钱请请高高水水平平的的外外教教。。

对对于于土土帅帅目目前前的的生生存存状状态态，，曾曾经经有有甲甲
AA联联赛赛““不不倒倒翁翁””之之称称的的余余东东风风就就很很有有““意意
见见””：：““现现在在各各家家俱俱乐乐部部都都喜喜欢欢请请外外籍籍教教
练练，，这这完完全全是是急急功功近近利利的的表表现现。。这这些些外外教教
连连中中国国的的足足球球环环境境、、足足球球基基础础都都不不了了解解，，
怎怎么么能能带带好好队队伍伍呢呢？？一一味味地地把把国国外外那那一一套套
照照搬搬过过来来，，怎怎么么就就能能保保证证获获得得成成功功呢呢？？””

““可可老老板板们们不不想想这这些些，，他他们们只只想想短短期期
内内赌赌一一把把，，赌赌赢赢了了就就好好，，赌赌不不赢赢就就再再换换。。本本
土土教教练练越越来来越越少少，，对对中中国国足足球球的的发发展展没没有有
什什么么好好处处。。中中国国足足球球要要发发展展，，还还是是要要靠靠本本
土土教教练练去去实实施施才才行行。。””听听得得出出，，余余东东风风对对土土
帅帅的的现现状状非非常常不不满满意意。。

当当年年与与余余东东风风共共用用““不不倒倒翁翁””这这个个名名
字字的的殷殷铁铁生生也也有有类类似似的的看看法法，，但但他他表表达达的的
方方式式比比较较温温和和：：““俱俱乐乐部部都都请请外外教教，，可可能能是是

发发展展形形势势的的需需要要，，是是老老板板们们的的需需要要。。””

““有有心心人人””尚尚有有腾腾挪挪空空间间

殷殷铁铁生生说说，，本本土土教教练练之之所所以以逐逐渐渐退退出出
了了中中超超的的舞舞台台，，也也不不仅仅仅仅是是因因为为足足球球理理念念
有有些些落落后后，，而而且且还还与与整整个个社社会会、、媒媒体体以以及及
球球迷迷对对本本土土教教练练的的要要求求有有关关。。““很很多多人人都都
认认为为，，中中国国足足球球之之所所以以上上不不去去，，根根子子主主要要
是是出出在在教教练练身身上上，，其其实实，，中中国国足足球球与与世世界界
足足球球存存在在的的差差距距是是全全方方位位的的。。””

““最最近近一一段段时时间间，，我我一一直直在在看看一一本本与与
日日本本足足球球有有关关的的书书籍籍，，从从中中我我受受到到了了很很多多
启启发发。。日日本本足足球球一一直直在在寻寻找找属属于于自自己己的的风风
格格，，我我们们也也在在找找，，可可日日本本能能扎扎扎扎实实实实把把一一
些些工工作作做做好好，，我我们们即即便便也也是是在在学学习习人人家家那那
些些先先进进的的东东西西，，但但学学到到的的都都是是皮皮毛毛。。””殷殷铁铁
生生说说，，““中中国国足足球球要要想想发发展展，，并并不不能能仅仅仅仅依依
靠靠着着更更换换教教练练去去解解决决问问题题，，还还是是要要像像日日本本
那那样样，，把把一一些些基基础础性性的的东东西西扎扎扎扎实实实实做做好好
才才行行。。””

殷殷铁铁生生说说，，本本土土教教练练如如果果得得不不到到在在一一
线线执执教教的的机机会会，，完完全全可可以以转转头头去去培培养养青青少少
年年球球员员，，““我我们们扎扎扎扎实实实实把把青青少少年年培培养养这这
个个工工作作做做好好，，并并且且沿沿着着正正确确的的路路子子走走下下
去去，，中中国国足足球球的的实实力力到到了了一一定定的的程程度度就就体体
现现出出来来了了，，本本土土教教练练的的价价值值也也会会随随之之体体现现
出出来来。。””

““中中国国足足球球并并不不是是排排斥斥本本土土教教练练，，如如
果果大大家家都都能能踏踏踏踏实实实实地地做做好好自自己己的的工工作作，，
还还是是能能获获得得更更大大的的发发展展空空间间的的。。””殷殷铁铁生生
认认为为，，与与外外籍籍教教练练相相比比，，本本土土教教练练并并非非一一
无无是是处处，，““本本土土教教练练也也有有适适合合中中国国足足球球发发
展展的的优优势势。。””

洋洋洋帅帅帅环环环绕绕绕，，，
本本本土土土教教教练练练如如如何何何

秋风萧瑟，落叶归尘。本赛季中超联赛收官在即，从整体上看，中超
的技战术水平并没有质的提升，有点对不住各家俱乐部有些疯狂的投
资。可对于中国足球来说，这样的失意已经是见怪不怪。

中国足球一直在摸索着前进，企图寻找着能打开快速发展大门的那
把钥匙，用洋帅逐步取代土帅的位置，就是中国足球最先修配的钥匙。

本报记者 胡建明
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